

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CS.
España.	1	25
Estranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto. 5 cts.  
Id. atrasado. 10

## Voluntarios movilizados en Filipinas

En los últimos periódicos recibidos de Manila se da cuenta de los siguientes hechos relativos á la movilización de voluntarios.

Dice así esta información. Resumiendo todas las noticias que hasta ahora hemos publicado referentes á la organización de estas fuerzas y las que á última hora llegan á nuestro conocimiento, el patriótico entusiasmo de las diferentes provincias de Bisayas y del Norte y Este de Luzón va á proporcionar un lucido contingente que patentemente en los campos tagalos la lealtad de aquéllas, según puede apreciarse por el siguiente cuadro:

Infantería	
Batallones organizados	
	Plazas
El de leales voluntarios de Iloilo	500
El de de Ilocos Sur	362
El de la Pampangá	400
El de Albay	125
El de Sorsogon	900
El de la Unión	300
Secciones organizadas	
La de Abra	200
La de Cagayán	155
La de Camarines	200
<b>Suma</b>	<b>3406</b>
Caballería	
Escuadrón de Ilocos Norte	103
Sección de Ilocos Sur	50
<b>Suma</b>	<b>153</b>

De las anteriores fuerzas hallanse ya en Manila el batallón de Iloilo, las secciones de Abra y de Cagayán, y el escuadrón de Ilocos Norte, y en breve llegará también á dicha capital, el batallón de Ilocos Sur; las demás fuerzas esperan órdenes ó medios de transporte para efectuar su incorporación.

Las ya llegadas á Manila han recibido la indispensable dotación de jefes y oficiales, á saber:

El batallón de Iloilo.—Jefe, el teniente coronel don Santiago García Delgado.—Capitanes, don Julio Rodríguez, don Carlos Paoli, don Tomás de la Torre y don Manuel Arroyo.—Segundos tenientes, don Simeón Guramen, don Wescelao Dumayas, don Antonio Lizón y don Encarnación Alvarez.

Sección de Abra.—Capitán, don Lorenzo Molina, y segundos tenientes don Manuel Concepción, don Agustín Penela y don Tomás Acosta.

Sección de Cagayán.—Capitán, don José Sebastián Sancho.

Escuadrón de Ilocos Norte.—Primer teniente, don Manuel Guillén y segundo teniente don Pedro Velasco.

## Las cuentas de Cuba Segundo semestre de 1896

La Gaceta ha publicado en varios pliegos la cuenta general de la campaña de Cuba desde 1.º de Julio hasta 31 de Diciembre del año último.

Procuraremos resumir y presentar con la mayor claridad á nuestros lectores los datos oficiales.

### Balance general

Precede á todo detalle un balance del cual resulta que el Tesoro de Cuba tenía en caja ó valores negociables, el día 1.º de Julio, 2.959.288 pesos, y que negociando billetes hipotecarios y recibiendo como anticipo del Tesoro de la Península 51.381.081 pesos, al terminar el semestre habían ingresado en el Tesoro de Cuba 60.434.421 pesos, ó sea la enorme suma de 302 millones de pesetas en cifras redondas.

Cumple advertir que todas estas sumas no se gastaron, pues, según el balance, quedaba un saldo en 31 de Diciembre de más de 77 millones de pesetas.

### Pormenor de ingresos

De los 60.434.421 pesos ingresados, ya hemos dicho que más de 51 millones de pesetas (255 de pesetas), proceden del anticipo hecho por el Tesoro de la Península con los productos del

empréstito último garantizado por la renta de Aduanas.

Las demás partidas están representadas por negociaciones de billetes hipotecarios de la isla de Cuba (emisiones del 90 y 96), y por pagarés en circulación de las operaciones concertadas anteriormente con los Bancos.

### Gastos

Están agrupados los gastos en nueve relaciones que resumimos á continuación.

**Pagos á Guerra.**—Los pagos á cargo del ministerio de la Guerra se elevaron en el semestre á 6.309.419 pesos, de los cuales la expedición de tropas representa 2.329.931; los pagos hechos á la Compañía Trasatlántica 1.170.664, y las compras del material de guerra 2.808.984.

En los gastos de material de guerra figuran fusiles Mäuser y su cartucheria, vestuario, material de telégrafos y proyectores, y también cantidades para socorrer á deportados cubanos.

**Pagos á Marina.**—Representan los pagos hechos á Marina 563.349 pesos.

**Giros de la Intendencia.**—La Intendencia de Cuba giró á cargo del ministerio de Ultramar para gastos en la isla, durante los meses de Agosto á Diciembre, por la suma de 8.300.000 pesos, recibiendo además en igual período remesas de plata por valor de 16 millones, y otros 3 millones por giros cablegráficos, ó sea un total de 27 millones 390.000 pesos.

**Transferencias en Cuba al fondo de campaña.**—Importan 5.279.973 pesos.

**Pagos al ministerio de Estado.**—Los pagos hechos por cuenta de la campaña al ministerio de Estado para gastos reservados en los meses de Julio á Diciembre, ascienden á 78.083 pesos.

**Intereses y quebrantos de giro.**—Ascienden estos conceptos nada menos que á 4.801.888 pesos.

**Pagos en Madrid á familias de militares en Cuba.**—Importan 1.155.005 pesos.

### Apéndice

En varios apéndices se detallan datos que no carecen de interés y entre los que escogemos los siguientes:

**Anticipo para la campaña de Filipinas.**—Asciende el anticipo hecho por el Tesoro de Cuba de Filipinas á 1 millón 386.286 pesos, la mitad de los

cuales se pagaron á la Compañía Trasatlántica.

**Situación de los billetes hipotecarios de Cuba.** En 11 de Diciembre último quedaban en cartera para atender á los gastos de la campaña 4.221 billetes hipotecarios del 86 y 339.029 de la emisión de 1890.

Con estos billetes y parte de los ingresos del último empréstito se han cubierto los gastos de Enero y Febrero, y se proyecta una operación para Marzo, Abril y Mayo.

### Cuentas de la Intendencia

A las anteriores cuentas, que son las formuladas por las dirección de Hacienda del ministerio de Ultramar, siguen las que la Intendencia de Cuba rinde acerca de la inversión del crédito extraordinario concedido en Marzo del 95.

### Ingresos

Ascienden á 87.818.439 pesos, de los cuales se recibieron en metálico 32.855.628; por giros, 80.978.155; por formalizaciones, 19.848.289; por entregas del Banco español de la Habana, 4 millones, y por el donativo patriótico que la Junta de defensa y los habitantes de la isla hicieron, la cantidad, dolorosamente exigua, de 136 mil 366 pesos.

### Pagos

Dividense los pagos en tres grandes secciones: á Guerra, á Marina y á ramos civiles.

**Pagos á Guerra.**—Asciendieron á 70.555.170 pesos, de los cuales cobran las guerrillas 4.169.210, y los voluntarios, bomberos y movilizados 2.777.726.

El personal de Infantería cobró 26.808.319; el de Caballería 3.416.475; el de Infantería de Marina 1.163.505; el de Artillería 1.668.072; el de Ingenieros 800.923 y el sanitario 175.358.

Los pagos de material de hospitales militares ascendieron á 4.946.049.

Por transportes militares se pagó 9.281.253.

Sumaron los pagos de material de Artillería 739.606 pesos, y por el mismo concepto ascienden los de Ingenieros á 1.945.185.

Los de subsistencias militares ascienden á 7.485.902 pesos.

**Pagos á Marina.**—De los 5.250.769 pesos, más de la mitad se invirtió en personal, y en artillería 1.048.938.

**Pagos por servicios civiles.**—No carece de interés el análisis de las partidas que constituyen estos gastos,

que se elevan á 1.131.618 pesos. Se gastó en policía 86.424; en vigilancia por la legación y consulados 328.424; en cablagramas 103.577, y en ferrocarriles 415.491.

### Observaciones

Prescindiendo, pues, de comentarios, agrupamos las cifras en forma que permita al lector recibir una impresión de conjunto.

Por otra parte, estas cuentas se presentan por conceptos genéricos, que hacen imposible aquel orden de apreciaciones concretas que requieren minucioso análisis.

El estudio de la prensa habrá de ser, necesariamente, sintético; el análisis corresponderá al estudio y á los debates parlamentarios... si los hay.

### Gaceta de París

El palacio de la Industria.—Tamagne.—Mlle. Rinchemberg.—Sueldos de actrices.—Dolores.—Libros de la semana.

Entre todos los edificios de París no existe otro más feo que el vasto é informe cobertizo mal llamado Palacio de la Industria; pero tampoco hay otro alguno que preste más servicios ni sufriera más transformaciones. Los parisenses desearon tener, como Londres, su Palacio de Cristal; y cuando la Exposición Universal del 55, concedió el gobierno 27.200 metros cuadrados de terreno en los Campos Eliseos para elevar un construcción semejante al Sydenham Palace, resultando el antiartístico monumento referido. Lo más curioso fué que al empezar las instalaciones de la Exposición, notóse que la Industria no cabía dentro del Palacio que le destinaban, después de haber gastado en él trece millones de francos.

Pero luego se ha desquitado, sirviendo para todo cuanto hay que servir: para exhibir ganados, legumbres y quesos en los concursos agrícolas; para formar un estanque en las exposiciones náuicas; para alojar los cuadros y las estatuas de los «Salones» anuales; para celebrar verbenas benéficas, *carrousels*, conciertos, repartos de premios, operaciones de quintas: siendo sucesivamente establo, granja, cuadra, jardín, granero ó almacén. ¿Quién sería capaz de establecer la lista de las reuniones y ceremonias para que le han utilizado? Hasta su demolición tiene el privilegio de celebrarse con solemnidad.

La prensa y los ingenieros de la futu-

ra Exposición fueron congregados para asistir al desmonte del primer arco de su cubierta de cristales. Una poderosa grúa alzó como una paja la gigantesca pieza de hierro: en seguida derribaron el paredón que dá á la Avenida D'Antin. Hasta Junio la mitad del edificio quedará en pie, á fin de celebrar en él, por última vez, la exposición de Bellas Artes, cuya apertura tendrá efecto el 15 de Abril en lugar del 1.º de Mayo. Terminado el «Salón» continuará el derribo del informe monumento, por cuyos materiales los contratistas de la demolición han abonado 225.000 francos.

Dos noticias que circulan entre los aficionados al teatro: la probable presentación de Tamagno en la Gran Opera y la definitiva retirada de Mlle. Reichenberg. El famoso tenor vendrá á cantar el *Ótelo*, de Verdi. La primera función la dará á beneficio de los pobres, patrocinándola el presidente de la república y Mlle. Lucía Faure.

Mlle. Reichenberg dejará en la Comedia Francesa un vacío semejante al que en el teatro Español produjo la irremplazada Elisa Mendoza. La actriz francesa posee el secreto de una juventud perpétua; su figura y su voz son las de una colegiala... una colegiala de cuarenta y dos años cumplidos. En el Francés la llaman la *petite doyenne*, por ser la más antigua de las actrices asociadas, en cuya calidad viene cobrando desde 1872 unos 20.000 francos anuales por su participación en los beneficios. Además disfruta de un sueldo fijo de 12.000 francos, sin contar los 500 que recibe cada noche que trabaja. Luego hay que agregar las representaciones que da en los salones particulares: 600 francos por recitar uno ó dos monólogos.

Por fin, en su elegante villa de la Avenida del Bosque da lecciones de dición y continente á las señoritas elegantes que desean expresarse correctamente y moverse con soltura y donaire en los salones. El número de las educandas es crecido, y el precio de la lección invariable: cincuenta francos. ¡Los ojos que pondrán las actrices españolas al leer esto! Pues sin tanto talento, ni gracia, ni distinción, ni juventud perpétua como posee la *petite doyenne*, la irremplazable dama joven del teatro Francés; hay en las tablas quien gana más; la cantadora de café-concierto Ivette Guilbert, que cobra 25.000 francos mensuales, y está contratado todo el año.

Poco menos que Adelina Patti, que

—No echeis mano de una mentira para justificaros, continuó con tal ímpetu, que mi madre extendió sus manos para intervenir entre nosotros. Os habeis retirado á vuestro cuarto con aire mohino; allí habeis permanecido en vez de bajar aquí, y os digo, ahora para siempre, que quiero que permanezcais aquí; además quiero que mostréis un aire sumiso, y pues me conocéis, no tengo nada más que decirlo sino que yo lo quiero.

Miss Murdstone se rió aun sarcásticamente. —Quiero que vuestra conducta sea respetuosa, que me mostréis docilidad y solicitud, lo mismo que á vuestra madre y á miss Murdstone. No quiero que se huya de este salón como si estuviera infestado, y tampoco me acomoda luchar con el capricho de un chiquillo. Así, pues, sentaos.

Me hablaba como lo hubiera hecho á un perro; obedecía lo mismo. —Aún no he acabado, añadió: noto que vuestros gustos son vulgares; no debeis tener tanta familiaridad con los criados, pues ni con ellos ni en la cocina adquirireis las cualidades que os faltan. No quiero hablaros de la criada, que os mima... porque vos misma, Clara, añadió alzando la voz, mostrais hácia ella gran debilidad, á causa de una costumbre inveterada y de antiguos recuerdos.

—¡Ilusión bien inexplicable! respondió miss Murdstone.

—Es el caso, David, añadió Mr. Murdstone tomándola otra vez conmigo, que desapruaba el que prefirais el roce con gente como Peggoty á estar con nosotros, y que es preciso renunciar á tal cosa. Ya me habeis comprendido, quiero que se me obedezca al pié de la letra, y ya sabeis á qué os exponéis desobediéndome.

Lo sabía, quizás mejor de lo que él pensaba, y así fué que le obedecí al pié de la letra.

No volví á retirarme á mi cuarto ni á refugiarme al lado de Peggoty; permaneci fastidiándome en la sala, y deseando de todo corazón que llegase la hora de irme á la cama.

—David, ven aquí.  
Y se puso á examinar mis ojos.  
Miss Murdstone prestaba la mayor atención.

Confieso, dijo mi madre con dulzura, que son exactamente parecidos. Supongo que son los míos, pues son del mismo color, y se parecen muchísimo.

—¿Qué es lo que estais diciendo, Clara? preguntó miss Murdstone.

—Mi querida Juana, respondió mi madre tartamudeando, un poco turbada por el tono severo de aquella pregunta, creo que los ojos del chiquitín y de David son enteramente iguales.

—Clara; dijo miss Murdstone, irguiéndose con aire amenazador, á veces sois bien loca.

—¡Mi querida Juana! dijo mi madre como si quisiese protestar.

—¿Una verdadera loca! continuó miss Murdstone. ¿Quién se atreve á comparar el hijo de mi hermano con el vuestro? No se parecen en nada. Son sumamente diferentes, y espero que continuarán siéndolo. No quiero seguir oyendo semejantes atrocidades.

Y en seguida salió y cerró la puerta con violencia.

En fin, no era el favorito de miss Murdstone; y á decir verdad, no era el favorito de nadie; pues los que me querían no podían probarme su afección, y los que no me querían lo hacían ver claramente: así, me sentía siempre de mal humor, contrariado, molesto y molestando á los demás.

Si entraba en la sala donde estaba mi madre con Mr. Murdstone y su hermana, los tres hablaban entre sí, y mi madre parecía alegre hasta cierto punto, veía una nube de inquietud que se extendía sobre su encantador rostro. Si, por casualidad, Mr. Murdstone estaba de buen humor, se volvía taciturno; si miss Murdstone se hallaba un cuarto de hora de mal talante, se agriaba aun más su carácter.

A través de mi susceptibilidad, conocía que mi madre era una víctima. Tenía miedo de hablarme ó de parecer que me demostraba demasiado cariño, pues te-

acaba de estrenar en Niza la ópera en dos actos *Dolores*, de Mr. Georges Royer, música de Mr. André Pollo-nais.

La acción figura un dramático episodio de nuestra guerra de la Independencia, sin duda para dar lugar á un baile de gitanos y á que la Patti cante en castellano una canción que ella ha compuesto y que, según me dicen, fué frenéticamente aplaudida.

Por los escaparates:  
En el de Fischbacher: *Musique spagno- le y Un problème de l' Histoire musicale en Espagne*, por Albert Soubies.

En el de Lemerre: *Essai sur la vie et les œuvres de Cervantes*, según un trabajo inédito de D. Luis Carreras, por C. B. Dumaine.

En el de Calmann-Levy: *La politi- que du Sultan*, por Victor Berard.

En el Chamuel: *Torquemada et l' In- quisition* (documentos inéditos), por Emilie de Molénes.

L. ARZUBIALDE.

### Toilettes de Sarah Bernhardt

En la última obra de Sardou, *Espiri- ritismo*, estrenada en París en el teatro de la Renaissance, no se ha contentado la gran actriz con interpretar á la perfección un papel difícilísimo, animando con su aliento de artista aquel cuerpo sin alma.

Ha lucido además elegantísimas toilettes. La del primer acto, cuyas escenas se desarrollan en un chateau cerca de San Juan de Luz, es de damasco blanco marfil, con un dibujo de flores estilo Renacimiento.

El cuerpo, escotado, está adornado con soberbios encajes y pieles de Chinchilla Caen de los hombros largas tiras de gupure bordadas.

En el segundo acto luce un traje de muselina de seda crema plegada; pende del cuerpo una especie de dalmática de crespón de China, color limón, bordada de felpilla blancas y sedas y rodeada de plumas amarillas.

El abrigo de viaje que saca en los actos primero y tercero es elegantísimo. Su forma es la de un gran manto de paño, de color violeta de Parma, con aplicaciones de terciopelo y bordados de seda.

El sombrero que acompaña á este abrigo es de forma redonda con grupos de violetas.

### Las Piedras de Creta

No hay pueblo sin leyenda. Creta tiene la suya.

«Cuando Dios hizo el mundo, llenó- se el delantal de flores y piedras. Las primeras eran símbolo de las dichas mundanales, placeres y alegrías.

Las piedras eran símbolo de las penas terrestres, tristezas y desdichas. Y al pasar en rauda vuelo por cima de ca-

da país, Dios dejaba caer flores y piedras en proporción casi igual, para que iguales fuesen las alegrías y penas de la existencia. Tocó el turno á Creta; pasó Dios; rompióse de improviso una punta del delantal, y al caer todas las piedras, se olvidó Dios de inclinar la otra punta donde estaban las flores. Por eso Creta ha sido y será siempre desgraciada.»

La leyenda refleja el bondadoso espíritu de Creta. ¡Queja mansa y rumorosa como murmullo de un arroyo! ¡Canción triste del que no espera! ¡Soleá cantada en el corazón de Europa, que es de piedra berroqueña!

La leyenda está sin terminar, y podría decirse:

«Las piedras fueron recogidas por el Sultán de Turquía, el cual nos ape- dreara diariamente con ellas. Y cuando un pueblo humanitario y generoso quiso libertarnos del pedrisco, otras naciones, naciones fuertes porque Dios no se volvió de darles su parte de flores, impidieron la buena obra. Y desde entonces vivo sepultada en vida, bajo la pedrea del Sultán y el abandono del mundo.»

Es el destino de los pueblos que en sus leyendas, como en sus cantares, exhalan la nota lastimera del esclavo. Egoísta en su dolor, Creta no advierte que son los pueblos que recibieron piedras, y pocos, muy pocos, los que recibieron flores.

*Ah! fils des hommes, qui avez toujours une pierre en main pour lapider l' innocent mepris sur vous!*—Decía Blanqui.

L. B.

### Desde Cienfuegos

Con motivo de la visita que hizo á Cienfuegos el Inspector general de Sanidad Militar, señor Fernández Losada, el Centro Médico de aquella ciudad celebró una sesión solemne en honor suyo, en que tomó parte nuestro paisano y querido amigo don Bernardo Riera. El número de *El Comercial* correspondiente al 30 de Enero próximo pasado, llegado en el último correo, hace la reseña de la sesión en los siguientes términos:

«Previa la venia, ocupa la tribuna el ilustrado médico militar señor Riera, que presta sus servicios en el Hospital Militar de esta plaza.

Empieza dando las gracias al Centro Médico de Cienfuegos, por el honor que hace al cuerpo médico militar honrando una de sus personalidades más ilustres, y dice que él se enorgullece, porque también pertenece á ese cuerpo; y que así como la pequeña piedra que corona los Alpes puede sentirse satisfecha de ver el asombro que al viajero causan aquellas montañas, sin considerar que nada significa por sí sola la piedra insignificante, así él, átomo del cuerpo médico militar, se siente regocijado ante el honor

que se tributa á una personalidad saliente de su cuerpo.

Esto sentado, entra en materia y desarrolla su tema, estableciendo las indicaciones generales de la intervención operatoria en las heridas penetrantes del abdomen, por pequeños proyectiles.

Y lo desarrolla con galanura de estilo, con riqueza de detalles, con lógica abrumadora, demostrando las grandes dotes de conferenciasta que posee el ilustrado profesor.»

Luego añade: «Y como hemos de dar á conocer el extracto de la notable conferencia, terminaremos dando al señor don Bernardo Riera nuestra enhorabuena y significando la satisfacción que sentimos al ver honrado de tal manera el uniforme médico militar.»

### NOTICIAS De las islas: Mahón

Dice un periódico de Mahón correspondiente al día 6:

«Durante la madrugada de hoy se ha renovado el temporal de viento y lluvias, y sobre las once de esta mañana ha llovido de nuevo cayendo alguna cantidad de nieve.»

—De *El Bien Público* del día 3:

«Poco antes de las seis de esta mañana ha sido encontrado un sujeto de veinte y dos años sin sentido y vestido de máscara, al pie del muro del paseo de la Miranda; habiendo sido reconocido por el médico forense don Eduardo Colorado se ha encontrado varias heridas en la cara, ocasionadas sin duda en su caída y por el estado de embriaguez en que se encontraba.

El estado del paciente ha sido declarado grave por dicho señor facultativo.»

—En virtud de concurso ha sido nombrado maestro de la escuela pública de niños de Alayor don Eugenio Sevilla y Alba.

—En la elección de compromisarios para Senadores, verificada en las Casas Consistoriales de esta ciudad, han sido elegidos sin oposición los señores don Francisco Pons Gomila; don Gabriel Seguí Mercadal, y don Martín Mata Badía, adictos.

—Se ha dispuesto que el sargento de ejército, cabo de mar de carabineros Antonio Moragues Pastor, pase á situación de retirado en Mahón con el haber provisional de 44 pesetas mensuales.

—El último día de Carnaval se recaudaron en las sociedades recreativas del vecino pueblo de San Luis seis pesetas ochenta y siete céntimos en favor de los heridos de Cuba.

—Ha sido detenido y entregado al Juez de Instrucción por la Guardia civil de este puesto un vecino del in-

mediato pueblo de S. Luis, como presunto autor de un robo con escalamiento verificado en la noche del 27 de Febrero último en una casa situada en el caserío del *Pon Nou* de dicho pueblo, consistente en 81 pesetas en monedas de oro y plata.

—El maestro de obras militares don Rafael Deza Berbeja, de reemplazo en la segunda región, ha sido destinado á la comandancia de ingenieros de Mahón.

—Durante el mes de Febrero la Administración-Depositaria de Hacienda de este partido ha recaudado pesetas 51.518'05, y ha pagado pesetas 35 mil 685'78.

—Ha sido destinado al octavo batallón de plaza el artillero Jorge Frau Llodrá por haber regresado de Ultramár.

Copiamos de *El Noticiero* de Ciudadela del día 2 del actual:

«Sabemos que ayer se debía firmar en Mahón por los señores Rodríguez, Ládico, Francisco Terrés y Compañía y Sintet Bagur, un contrato con la casa Torres y Garau de Barcelona para establecer una línea de vapor directo entre Barcelona y Mahón.»

Dicho vapor parece debe salir de Mahón los días 10, 20 y 30 de cada mes.

Como esto de vapor directo entre nuestra isla y la capital del principado es ya una verdadera necesidad, deseamos que dichos señores lleven á feliz término sus gestiones para cuanto antes ver funcionar dicha línea.»

—Ha llegado el Rdo. P. Manuel Corceller, S. J. para predicar durante la presente Cuaresma en las parroquias de esta ciudad, empezando mañana al anochecer en la iglesia de San Francisco.

—El día 5 fondeó en Mahón el vapor inglés *Cicero*, procedente de Río Marino (isla Elba) con cargo de mineral de hierro can destino á Sunderland. Dicho buque ha corrido el temporal reinante, habiéndole los golpes de mar inundado parte de las bodegas, ocasionándole averías, y la pérdida de las provisiones, que las em- bravecidas olas le llevaron.

—Han llegado á Mahón nueve monjas Carmelitas, que vienen para completar el número de dichas Hermanas en las tres residencias de dicha orden, establecidas en Mahón, Alayor y Villa Carlos, agregadas éstas á la residencia matriz establecida en la villa de Gracia de Barcelona.

8 de Enero de 1897.

### Sóller

El lunes último fondeó en nuestro puerto procedente del de Barcelona el vapor correo *Cataluña*, saliendo al anochecer del mismo día con la balija, carga y pasajeros.

—El *Islaño*, que era esperado el viernes en este puerto, suspendió su salida del de Palma á causa del temporal; y el *León de Oro*, que se en-

cuentra en Barcelona, tiene anunciada su salida para esta noche, de modo que si no recorre el temporal mañana á primera hora fondeará en nuestro puerto.

—En la elección de compromisarios para la de senadores verificada ayer en Fornalug resultó elegido nuestro amigo el Alcalde D. Gabriel Ballester y en Sóller D. Juan Joy y D. Martín Marqués.

—En la mañana del martes, á causa del furioso vendaval la línea telefónica de ésta á Palma sufrió desperfectos de consideración y á pesar de los esfuerzos que para recomponerlos hizo el encargado de la red, hasta la mañana siguiente estuvo interrumpida la comunicación.

—La Compañía Arrendataria ha aumentado en tres más las expendurías de tabacos existentes en la localidad. En la Alquería del Conde una, en la calle de Pastor otra y la última en la Huerta y punto conocido por *Pont de se má*.

—Desde hace unos días ha desaparecido de su casa paterna, que la tiene en Deyá, un joven de unos 24 años de edad que desde hacia algún tiempo se notaba tenía trastornadas sus facultades mentales. Presúmese que se haya echado al mar, en cuyo caso sería difícil el hallazgo de su cadáver por las grandes marejadas que se han notado en la semana.

—En la plaza de Toros ha hecho esta tarde su debut la compañía gimnástico-cómica que dirige el reputado ilusionista Mr. Jean C. Llavec, quien se propone dar una serie de funciones todos los domingos y días festivos.

La concurrencia ha sido escasa sin duda á causa del viento fresco que ha soplado toda la tarde.

—Desde el camino que desde el puerto se dirige á Sta. Catalina se cayó al andén el jueves último un carro cargado de yeso, no sufriendo la caballería ni el vehículo desperfecto de ninguna especie; y ayer cuando más fuerte era la tormenta y por consiguiente mayor el oleaje que se notaba, el jabeque *Corazón de Jesús* vió desaparecer entre las olas á un carrotero que con un cesto de naranjas al hombro se cayó al mar. Auxiliado oportunamente por el patrón y tripulantes del jabeque reapareció en la superficie con solo el susto y remojón consiguientes.

—A las primeras horas de la noche se desencadenó anteayer un fuerte vendaval del N. O. que obligó á los buques anclados en el puerto á reforzar sus amarras; en los predios de *La Figuera* y *Coma de Balix* ha causado grandes destrozos en los olivares.—C.

Sóller 7 Marzo de 1897.

### De la capital:

La manifestación climatológica del día de ayer no se diferenció gran cosa de la que se observó el sábado y domingo, si exceptuamos la cesación del viento que cayó casi totalmente á las primeras horas de la madrugada, coincidiendo con una notable alza en la columna barométrica. Por lo demás, á pesar del sol, que lució casi sin interrupción durante todo el día el ambiente era fresco y para ciertos temperamentos frío.

El indicio de tempestad que se observó el domingo por la noche hacía la parte de levante por una cerrazón algo extensa y un continuo relampagueo, no se reprodujo en el día de ayer, por más que se viesen algunos *nyrnbus* en diferentes puntos del horizonte.

Ya parece terminada la operación de la escamonda en los árboles de la calle de la Marina y del Conquistador, habiéndose retirado los peones dedicados á iguales faenas, y quedando completamente desembarazadas de ramaje y hojarasca ambas vías.

La bonanza que decididamente se estableció en la mar durante el día de ayer permitió no tan solamente la salida para sus respectivos destinos de los vapores correos de Alicante, Valencia, Barcelona y Mahón, sino la de algunos veleros que habían entrado de arribada para guarecerse en nuestro fondeadero contra el mal tiempo y la de los barcos de pesca, detenidos por aquella causa desde hacía muchos días.

### Noticias del ejército:

*Recompensas*.—Empleo de capitán al primer teniente de la escala de reserva del arma de infantería Don Francisco Montaner Marqués del primer batallón del regimiento de Asia, núm. 55, por el comportamiento que observó en las operaciones practicadas en las zonas de San Luis, Songo y Ramón de las Yagnas y combates

mía que la regañasen después, como si hubiese cometido un crimen.

Así siempre estaba sobre sí, al mismo tiempo que seguía todos mis movimientos tratando de adivinar el efecto que producirían en los demás. Resolví, pues, permanecer casi siempre aparte. Veces mil oí sonar la campana desde mi cuarto, envuelto en mi capote y leyendo mis novelas.

Algunas veces, por la noche, me iba á sentar en la cocina con Peggotty. Allí estaba á mis anchas, y no temía que viesen tal como era naturalmente. Pero en la sala no se aprobaba ninguno de estos dos recursos, y el espíritu de tiranía que reinaba trató de privarme de ambos.

Se me juzgó aun necesario para la educación de mi pobre madre, y como un medio de probar sus adelantos en la escuela de la entereza.

Mis ausencias fueron una nueva queja contra mí.

—David, me dijo un día Mr. Murdstone al salir de la sala como de costumbre, tengo el disgusto de ver que vuestro carácter es sombrío y demasiado ensimismado....

—Tan sombrío como el de un oso, añadió miss Murdstone.

Yo bajaba la cabeza por toda respuesta.

—Así, pues, David, añadió Mr. Murdstone, un carácter sombrío y ensimismado es el peor de todos los caracteres.

—Y este muchacho, observó su hermana, es el más testarudo, ensimismado y sombrío de todos los chicos que he conocido. Supongo, mi querida Clara, que vos misma lo habeis observado.

—Perdonadme, mi querida Juana, dijo mi madre, ¿pero estais bien segura,—supongo que llevareis á mal que dude,—estais bien segura de comprender á David?

—Me avergonzaria de mí misma, respondió miss Murdstone, si no comprendiese á ese ó á otro cualquier niño. No me alabo de ser muy profunda, pero tengo la pretensión de tener sentido común.

—Sin duda, mi querida Juana, replicó mi madre,

vuestra inteligencia pasa los límites de lo ordinario, y...

—No, amiga mía, hacéme el favor de no decirme eso, dijo miss Murdstone con tono desabrido.

—Sí, sí, segura estoy, añadió mi madre, y esa es la opinión de todo el mundo. Me aprovecho hasta tal punto de vuestra rara inteligencia, ó al menos debería aprovecharme tan bien, que nadie está más convencida que yo. Así, hablo con temor cada vez que emito una opinión que difiere de la vuestra.

—Y bien, sea, Clara; dijo miss Murdstone ajustando á sus puños sus brazaletes de acero; supongamos que no combreda á ese niño... Convengo, si así os place, que no le comprendo absolutamente nada; pero quizás la penetración de mi hermano le permitirá conocer claramente su carácter, y creo que mi hermano hablaba de ello cuando le habemos interrumpido con tan poca discreción.

—Se me figura, Clara, dijo Mr. Murdstone con voz grave, que hay jueces más expertos y previsores que vos para poder juzgar una cuestión semejante.

—Eduardo, respondió tímidamente mi madre, bien sabéis que sois mejor juez en todas las cuestiones que no yo. Lo confieso, os reconozco como muy superior á mí. Solo decía que...

—Deciais una cosa sumamente ligera ó inconsiderada, respondió Mr. Murdstone. Tratad de no reincidir, Clara, poned cuidado.

Mi madre movió los labios como si quisiese responder: «Sí, Eduardo»; pero no pronunció distintamente esta respuesta.

Entonces Mr. Murdstone se dirigió de nuevo á mí, y me repitió muy seria y desabridamente:

—Nota con disgusto, David, que teneis un carácter sombrío y taciturno. Es un carácter que no consentiré que se desarrolle en mi presencia, y por tanto, me esforzaré para corregirlo. David, tratad de corregiros.

—Nosotros mismos debemos corregirlos...

—Dispensad, señor, dije tartamuleando; desde que he vuelto del colegio, no he hecho nada que...

de Perseverancia y Santa Ana de Griñán en los días del 18 al 27 de Julio del año anterior.

En el vapor correo de Valencia que salió en la mañana de ayer y en el de Barcelona que lo verificó por la tarde, se embarcaron los actores que formaban la compañía Fuentes-Cirera.

Anoche á eso de las siete un individuo que bajaba la escalera de una casa de la calle de Colón, resbaló produciéndose una extensa herida en la cadera.

Acompañado por varios transeúntes á la casa de socorro, fué curado por el médico señor Malberti.

Ayer rieron dos carnívoros en la Plaza Mayor, resultando uno de ellos con una herida en la cabeza, la cual le fué curada en la casa de socorros por el médico señor Oliver.

Se ha publicado la convocatoria de Academias militares para el 15 de Mayo próximo. Los exámenes serán simultáneos para la Península y Ultramar. El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra publica las bases para el ingreso en dichas Academias.

Una señora de unos 50 años de edad que anoche á poco más de las siete y media salía de la iglesia de Montesión, tuvo la desgracia de caerse fracturándose la pierna izquierda.

Auxiliada por un individuo del Cuerpo de celadores y varios transeúntes, la condujeron á la casa de socorro donde le practicó la primera cura el médico señor Malberti.

Más tarde fué trasladada en una camilla al Hospital.

Ayer fué conducido á la última morada el cadáver de D. Antonio Morey y Más, padre de nuestro amigo D. Ramón á quien damos nuestro más sentido pésame.

Por fin salió ayer tarde de nuestro puerto con rumbo al de Barcelona, el vapor *Cataluña* llevándose la correspondencia, algunos pasajeros y carga.

Pocos momentos después lo efectuó el *Ciudad de Mahón* con rumbo á Mahón, llevándose la valija, pasaje y efectos.

Varios vecinos de la calle de la Estrella han advertido que en el piso tercero del número 12, donde vive una mujer de ochenta años llamada Francisca Sureda, de oficio blanqueadora, hacia algunos días que no había salido á calle, y sospechando que le hubiese ocurrido alguna desgracia, dieron aviso á la autoridad la cual se personó en dicha casa mandando derribar la puerta.

Al penetrar en la habitación fué encontrada en la alcoba, medio tendida sobre la cama, la Francisca Sureda completamente inerte.

Pocos momentos después se ha presentado un médico, el cual ha declarado gravísimo el estado de la enferma mandando que le fueran administrados los Santos Sacramentos.

Durante el mes de Febrero último se registraron en el Juzgado municipal del distrito de la Catedral setenta y tres nacimientos y treinta y seis defunciones.

El día 21 del mes actual á las diez de su mañana tendrá efecto en la Casa Consistorial de Villacarlos, la subasta para la construcción de varios trozos de acera de ladrillos acanalados en la calle Mayor, Iglesia, Esplanada y Calcorp de aquella villa, bajo el tipo de cuatro pesetas el metro cuadrado.

Servicios prestados por la guardia civil:

Por la del puesto de Felanig han sido entregados al juez competente cuatro individuos presuntos promovedores de una riña ocurrida en aquella villa del que resultó herido uno de los contendientes.

La del mismo puesto detuvo á dos sujetos presuntos autores de un anónimo remitido á un convecino dirigiéndole toda clase de insultos.

Notifica la del puesto de Andraig haber detenido á una mujer presunta autora de la sustracción de un barreño á una convecina.

Don Antonio Sastre ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud pidiendo el registro de veinte pertenencias de mineral lignito con el título de «Perfecta» sitas en el paraje denominado *Son Borrás* del termino municipal de Sineu.

Nuevamente ha sido levantado el piso y abiertose zanjas ó calicatas en la calle de la Marina, con objeto de

atender, por lo que parece, á desahogos de acequias conductoras de aguas sucias. Es el eterno tejer y destejer de nuestra ciudad, que por su desgracia tardará muchos años en verse libre de este y de otros inconvenientes de igual cuantía.

La Junta calificadora de militares aspirantes á destinos civiles ha publicado una relación de vacantes en la cual figura la plaza de oficial sache del ayuntamiento de Son Servera, dotada con el sueldo anual de 200 pesetas.

La orden del Ministerio de la guerra en la cual se manda cambiar el armamento Remington por el Mauser (modelo de 1893) á todos los cuerpos de infantería del ejército, no alcanza por ahora á los regionales de las Baleares, sino solamente al 1.º y 4.º cuerpos de ejército, esto es á las regiones de Castilla la Nueva y Extremadura y Cataluña, en las cuales mañana empezará á cambiarse dicho armamento.

La época en que haya de procederse al cambio en las demás regiones se señalará oportunamente.

Heimos leído que se activan cuanto se pueden las obras de explanación y fábrica del ramal del ferrocarril de Santa María á Felanig, con objeto de que esté lista y en explotación para el día de San Agustín, que el 28 de Agosto, en el cual se celebra fiesta, por ser aquel santo su patrón, en la nombrada ciudad.

## En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del alcalde señor Sbert se reunió á las doce de la tarde de ayer el Ayuntamiento de esta ciudad, con objeto de celebrar sesión ordinaria en segunda convocatoria.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Igualmente fué aprobado el extracto de los acuerdos tomados por la corporación durante el mes de Febrero último, el cual debe ser publicado en el *Boletín Oficial*.

A propuesta de un dictamen de la Comisión de Ensanche, se acordó por mayoría de votos, contestar á una comunicación del ingeniero señor Garau, manifestándole que las consecuencias de la rescisión del contrato celebrado entre dicho ingeniero y la corporación, consiste en que el primero debe indemnizar los perjuicios que ha causado al dejar sin cumplimiento su compromiso, cuyos daños equivalen á la devolución de las 7552 pesetas que tiene cobradas por trabajos que no ha entregado en el plazo que se estipuló.

A propuesta de la Comisión de Gobierno Interior, se acordó la adquisición de varios cuadros de varones ilustres, los cuales deben ser colocados en el nuevo salón de sesiones.

En este momento llegó á la Casa Consistorial el nuevo capitán general de estas islas don Joaquín Ahumada, que pasó á devolver la visita que le hizo la Corporación pocos días después de su llegada á esta ciudad.

Dicho señor fué recibido en el zaguán por una comisión de señores concejales que le acompañaron hasta el salón de sesiones donde estaba reunida la corporación.

Una vez en este sitio el señor alcalde le cedió la presidencia, cruzándose ofrecimientos y frases de simpatía, retirándose poco después.

Continuó inmediatamente la sesión, aprobándose la distribución de fondos del presente mes.

Se acordó que pasara á manos de la junta municipal de Sanidad, una cuenta del inspector de veterinaria de este distrito municipal, remitida por el señor Gobernador de la provincia. Y se levantó la sesión.

## Recuerdos mallorquines

8 de Marzo

1763

Se recibió la noticia de que Don Francisco Garrido de la Vega, cura párroco de San Andrés de Madrid había sido nombrado Obispo de Mallorca.

## Bibliografía

El distinguido publicista Don Damián Isern, de la Real Academia de Ciencias Morales y políticas, acaba de publicar un bien escrito folleto titulado *Quadrado y sus obras*, que ha visto la luz pública en Madrid.

## Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en San Jaime dedicadas al Deífico Corazón de Jesús: exposición á las seis. A las nueve y media horas y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro. Al anocheecer, después de rezado el Santo Rosario, se dará comienzo á la novena de San José con sermón que dirá el P. José Auba, filipense y se reservará Su Divina Majestad.

Otras funciones

La novena consagrada al patriarca San José dará principio en las iglesias y horas que á continuación se expresan:

En la Catedral después de la misa mayor con meditación.

En Santa Eulalia á las doce durante una misa y al anocheecer con sermón á cargo de D. José Reas, Pbro.

En Santa Cruz al anocheecer, con sermón por D. Mateo Garau, Ecnómico de San Miguel.

En San Miguel á las cinco y media de la mañana y al anocheecer con sermón predicando el P. Francisco Salvá, filipense.

En San Nicolás á las once y tres cuartos y al anocheecer con sermón que dirá D. Miguel Costa y Llobera.

En San Juan á las siete de la mañana y al anocheecer por el P. Miguel Cardell, filipense.

En Santa Teresa á las diez de la mañana con sermón por D. José Ferrer, Pbro.

En San Francisco á las once y cuarto y al anocheecer con meditación.

En el Socorro y Santa Clara al anocheecer con meditación.

Visita á la Corte de María.

A la Virgen de los Dolores, en Santa Eulalia.

## TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

**El cabecilla Sanguily.-- Asesinato.**

Madrid 8 á las 9'30 m.

Ha llegado á Nueva York el cabecilla Sanguily. Salieron á recibirle muchos separatistas de la Junta Cubana.

Comunican desde San Francisco de California que los tripulantes de una goleta dicen que los naturales de las islas Buk (Carolinas) asesinaron á varios individuos que formaban parte de una expedición. Los comerciantes japoneses supervivientes han pedido á Tokio el envío de un buque de guerra.

Noticias de Filipinas

Madrid 8 á las 9'30 m.

Manila.—El padre Gil, párroco del barrio de Tondo, dice que tiene motivos para creer que los indígenas preparan nuevas algaradas en la capital. Sospecha también que los incendios del sábado fueron intencionados, con objeto de excitar los ánimos contra los *castillos*.

Nuevos grupos de rebeldes se corren hacia Bulacán para engrosar las partidas que recorren la provincia.

Varios pueblos armados rechazan é impiden la entrada de las partidas.

Se esperan noticias del ataque á Salitrán.

En el Hospital militar de esta población hay mil enfermos. Los heridos mejoran rápidamente.

Suposición

Madrid 8 á las 9'30 m.

Se supone que el señor Sagasta no reunirá á los exministros hasta la víspera del día en que se reúnan las Cortes.

En la presente semana se publicará una Real orden relativa á la recluta voluntaria.

La partida de Ternel

Madrid 8 á las 9'40 m.

Parece seguro que la partida que se levantó en Teruel no tiene ninguna relación con los proyectos carlistas. Aún no se ha precisado el carácter de los faciosos.

## La cuestión de Creta.—Otra carnicería modelo.

Madrid 8 á las 10'40 m.

Atenas.—Como consecuencia de la negativa con que ha contestado Grecia á la nota de las potencias, el rey ha ordenado al coronel griego señor Wassos que mantenga sus posiciones en Creta.

Se ha desmentido el rumor relativo á que hay negociaciones entre Grecia y Turquía para retirar sus tropas respectivas de la frontera de Tesalia.

Río Janeiro.—Los fanáticos partidarios de Conselheiro, titulado Nuevo Mesías, mataron á cuatro oficiales y á 200 soldados.

El populacho de Río Janeiro saqueó é incendió las redacciones de los periódicos *La Libertad* y *la Gaceta de la tarde*.

Un meeting.—Temporales

Madrid 8 á las 2 t.

En Málaga se celebró ayer un meeting republicano en el que se acordó que el triunfo de la causa republicana solo se logrará por procedimientos revolucionarios.

Dicen del Ferrol que se están terminando los preparativos para la botadura del acorazado *Cardenal Cisneros*.

A causa del temporal entraron de arribada forzosa en el puerto de aquella ciudad los vapores ingleses *Luis More* y *Prado* con averías de consideración.

Grecia y Creta

Madrid 8 á las 6'35 t.

Grecia ha contestado negativamente al *ultimatum* que le dirigieron las potencias, diciendo que no constituye una solución á la cuestión pendiente, supuesto que los cretenses la han rechazado, y que Grecia aceptará tan solo lo que aquellos decidan.

Fabra

## QUINTAS

*Novísima ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 11 de Julio de 1885 modificada por la de 21 de Agosto de 1896.*

Contiene el cuadro de inutilidades físicas, reglamento para su aplicación de 23 de Diciembre de 1896 y el de la misma fecha para la aplicación del cuadro para las redenciones por inutilidad física y anotada para su más fácil interpretación.

Además está aumentada con extensos formularios para todos los servicios y operaciones de quintas.

Precio 2'50 pesetas ejemplar encuadernado con tela.

**CODIGO PENAL CIVIL**, anotado con la Jurisprudencia sentada por el Tribunal Supremo, y concordado con las demás leyes y disposiciones sobre materia penal, adicionado con la Ley de represión al anarquismo. Precio 2 pesetas.

**MANUAL DE CONSUMOS**, comprende la ley de Agosto de 1896 adicionada con notas aclaratorias para su más fácil interpretación y las tarifas correspondientes. Precio 1'50 pesetas.

Todas estas obras se hallan de venta en la librería de Amengual y Muntaner.—Cadena 2, Palma.

## ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:** Día 5.—Varones 3.—Hembras, 1.

Día 6.—Varones 3.—Hembras 4.

**Matrimonios:** Día 5.—Don Juan Cerdá Febrer con doña Margarita Llull Galmés.

Día 6.—Don Mariano Martínez Molera con doña María Montserrat García.—Don Felipe Palmer Abram con doña Catalina Vicens.

**Defunciones:** Día 7.—Antonio Morey Mas, viudo, 87 años, hospital, apoplejía.—José Moll Desclau, viudo, 60 años, hospital, endocarditis.—Catalina Cañellas Pí, soltera, 87 años, hospital, anemia.—María Mas Cardona, viuda,

68 años, c. de la Calatrava, neumonía.

Día 8.—María Elena Aleñar Ginard, viuda, 81 años, c. del General Barceló, bronquitis.

**Hospital provincial:** Día 7.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Día 8.—Entradas 3 varones.—Altas, 6: 3 varones y 3 hembras.—Defunciones, ninguna.

**Buques fondeados:** Día 8.—Vapor español *Ciudad de Mahón*, de Mahón.

**Buques despachados:** Día 8.—Vapor español *Ciudad de Mahón*, para Mahón.

**Matadero:** Día 8.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 4.—Borrégos, 1.—Corderos, 64.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 1.—Cerdas, 0.—Lechonas, 1.

## M. Marcé Cirujano Dentista

SANTO DOMINGO, 1.º, PRINCIPAL

**Salón de Corte para Señoras y Señoritas.**—Desde primero del mes actual queda abierto en la calle de San Alonso, 54, principal, un salón de corte de confección de toda clase de prendas para uso de Señoras, bajo la dirección de la reputada y conocida modista Doña Catalina Salvá de Oltra, la que dará detalles á las personas que deseen aprovechar tan útil enseñanza.

## ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

## TELEGRAMAS

Conoena

Madrid 8 á las 7 n.

Filadelfia.—Por el tribunal de la Audiencia de esta capital ha sido condenado á dos años de prisión y á la multa de 500 dólares, más al pago de costas, el capitán Ibart, propietario del vapor filibustero *Lavrada*.

Dos noticias

Madrid 8 á las 10'10 n.

» 10'10 n.

A pesar de la negativa oficial, se insiste en asegurar que en las inmediaciones de Paranaque explotó un depósito de municiones, hiriendo á varios soldados.

Se dice que varios individuos de la partida de Castelnu se reúnen frecuentemente en varios locales que tenían alquilados en las afueras de la provincia de Teruel.

Los desconocidos pasaban entre el vulgo por unos viajeros de comercio, hasta que en la madrugada de hoy ha sido descubierto el complot, por haber penetrado en la villa de Foz Calanda de aquella provincia, prendiendo al Juez municipal de la misma y haber cortado el telégrafo que pone en comunicación dicha villa con la de Alcorisa.

Las autoridades de Teruel y Castellote han tomado energías precauciones para impedir que se dirijan á otros pueblos.

Se habla de que en algunas provincias reina gran agitación carlista, habiéndose organizado algunas partidas en Albocacer, Morella y San Mateo.

Algunos caracterizados carlistas me han asegurado que esta noticia es falsa.

Un nuevo combate

Madrid 8 á las 11'30 n.

A última hora, haciendo referencia á varios telegramas recibidos de Manila, se ha dicho que las tropas del general Lachambre, después de un reñidísimo combate con el enemigo, se apoderaron de Salitrán, causando al enemigo 90 muertos y numerosas bajas.

Nosotros tuvimos también algunas, entre ellas la del general Zavala.

Fabra

# Tarifa de Anuncios

para los periódicos ALMUDAINA, Ultima Hora, Liberal Palmerano y Heraldo de Baleares.

Por centímetro cuadrado en 1.ª página, 0,08.  
Por id., id., en 2.ª id., 00'6.  
Por id., id., en 3.ª id., 0'04.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Por una esquila tamaño corriente en 1.ª página Ptas. 15.  
Por una id., id., en 2.ª 6 3.ª id., 10 id.  
Por una id., id., en 4.ª id., 5 id.  
Los suscriptores tienen derecho á un 20 por 100 en cada uno de los anuncios que publiquen en los periódicos á que estén suscritos.  
Anuncios permanentes á precios convencionales.

# No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purifi cándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.  
El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ninguna depurativo sólo, ni las aguas sulfureas, las de Archena, Pastocosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25 000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.  
Depositarlo en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

**TODAS LAS ENFERMEDADES DEL**

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.  
Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.  
Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Penlente, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sadra y Lilters.

# ¡FUERA ANEMIAS!

Las enfermedades más generalizadas hoy día en la juventud, muchas veces producidas por el desequilibrio entre la edad y el crecimiento, especialmente en las mujeres, son la Anemia y Clorosis.

**Las Píldoras Reconstituyentes Pons** no tan solo las cura radicalmente, sino que también producen efectos maravillosos en la regularización de los menstruos, calmado á la vez los dolores que acompañan. Probadlas y os convenceréis.

**Jarabe Fosfo-glicérico Pons** Remedio muy eficaz para combatir la *Neurastenia*, *Fosfatemia*, *Albuminuria*, *Convalecencia* y en general todas aquellas enfermedades en que el sistema nervioso necesita una poderosa aceleración para la nutrición de todos los órganos. Así lo patentizan todos los médicos que han sometido á la observación y á la esperiencia, el ácido fosfo glicérico, ya solo, ya combinado.

**¡Intermitentes!** Sorprenden los resultados y las curas radicales de toda clase de calenturas intermitentes, ya sean cotidianas, tercianas como cuartanas, que se obtienen con las **Píldoras y Gotas Febrífugas Pons**. No dejéis de tomarlas si os queréis ver libres de tal dolencia, ya que ni siquiera en un solo caso han dejado de producir la apetecida curación.

**Vino Yodo-tánico Pons** Nadie puede poner en duda las excelentes propiedades del yodo y aún más, combinado con el tanino porque resulta más asimilable, así es, que nuestro vino es infaliblemente recomendado en las enfermedades *Escrófulosas*, *Cutáneas*, *Tuberculosas*, *Linfáticas*, *Bronquiales*, etc., etc. Aumenta el apetito, restablece las fuerzas á los convalecientes y devuelve el color á las personas cloróticas. También se prepara el vino yodo tánico fosfatado.

**Vino de Hemoglobina Pons** Siendo un problema difícil la disolución de la hemoglobina en los vinos, muchísimos de los que circulan hoy día no tienen apenas hemoglobina en disolución y á veces solo el nombre, nosotros por un procedimiento especial hemos hallado su verdadera solubilidad. Es el regenerador de la sangre por excelencia, puesto que la hemoglobina es el único cuerpo ferruginoso que se halla contenido en dicha sangre.

**Jarabe de Hipofosfitos Pons** El mejor sustituto del aceite de hígado de bacalao, lo recomendamos eficazmente á todas las personas en que sus respectivos estómagos no puedan tolerar ni dicho aceite ni sus emulsiones.

DEPOSITOS.—General farmacia del autor MURO DE MALLORCA. En Palma, farmacia de las Copiñas y J. Valenzuela. Encuéntranse en todas las buenas farmacias.

# LA INDUSTRIAL

de Antonio Fábregas.—Quint y Brosa

Muebles económicos, armarios, camas, saporadoras, cómodas, mesas y otros muchos á

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

## A precios sin competencia

### 25-BROSSA-25

Gafas cristal de Roca y demás clases.  
Armazones oro, níquel y acero.  
Gemelos teatro, campo y variado surtido de objetos de Optica.

Gran surtido en molduras para marcos, cuadros, estampas y cromos de toda clase.

Se componen gafas y anteojos de toda clase

No hay nada mejor que El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Huntz, para la cura radical de los males del estómago por antiguos que sean, empezando la mejoría á la primera dosis.

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Puede prepararse si mismo e con grande economía, A AGUA MINERAL análoga ás aguas naturales con os

**COMPRESIDOS DE VICHY**

Preparados con os Saes extractos das Celebrees

**AGUAS DE VICHY**

Fontes do Estado Francez

CORPORACION FRANCESA DE AGUAS MINERALES  
127, Boulevard de Valenciennes, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

## Cok, leñas y serrín A DOMICILIO

Para estufas, coladuras, etc. etc. Depósito de algarobas á precios muy reducidos.

**MERCED 9**

**Elixir Estomacal**  
de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

**BOTELLA 5 PESETAS**

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.  
Palma: Farmacias de Frauz y de D. Juan Valenzuela.

**BAZAR PALMESANO DE LUIS RATIER**

Plaza de Cort, números 3 y 5

Gran surtido de toda clase de calzado á precios muy limitados.—Especialidad en calzado á medida.—Elegancia y economía.—Expendiduria de Tabacos.—Existencia de toda clase de Timbres.—Inmensos surtidos de Tabaco Habano y Peninsular.

Cort, 3 y 5

Se compran y venden fincas. Informes, Luz 21.  
**100.000 duros**  
Para colocar sobre hipotecas. Informes: Centro de Anuncios, Luz 21.

## Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

**San Juan 20-Palma de Mallorca**

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

## Linea de Vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CÁDIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes (vía directa.)  
El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 30 de Marzo el vapor

# M. PINILLOS

Saldrá el 15 de Abril el vapor Cádiz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. También la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tulpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoacoas. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Marti- rez y Pan s n Juan, 20, Palma.

## El rabioso dolor de muelas caídas

pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

### AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS FABIÁ, farmacéutico, premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fútidaz que la carie comunica al aliento. Da venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

**2 PESETAS BOTE**

En Palma: Farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad

## SERVICIOS de la compañía Trasatlántica de Barcelona.

Mes de Marzo

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Antonio López», para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20 de Santander, vapor «Reina María Cristina», para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XII», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Línea de Filipinas.—El 27 de Barcelona, vapor «Montevideo», para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Osá, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guines.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, el vapor Rabat, para Melilla, Málaga, Cádiz, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquín del Piélagos sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan por sus Consignatarios en Palma, Plaza de Antonio Maza, número 5.

19 por 100 de PEPTONA

# CARNELIQUIDA

DEL DOCTOR VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur.

Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, Paris 1889, Génova 1892 y Chicago 1893.

EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE VACA DEL URUGUAY, el más sano y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, consumación, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia. Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España.

Representante en España: RAFAEL TRUÑO.—Barcelona.

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico.

## Gran fábrica de Naipes

de Sucesores de Sebastián Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares, M. Capé y Compañía, Luz 21.  
Imprenta de Amengual y Mantaner